
步知公考·申论花木君（微信公众号：申论花木君） 

          花木君提醒：申论其实就是让阅卷老师觉得你能把采分点清晰的展示在 TA 眼前 

 

根据“给定资料 1”，归纳概括 Y 省发展咖啡产业的优势和劣势。(20 分) 

要求：全面、准确、简明，有条理;字数不超过 300 字。 

给定材料 1 

 “Y 省的咖啡豆是天赐的礼物。”这是一位外国友人对 Y 省咖啡豆的评价。据统计，

Y 省大部分咖啡豆种植区的海拔都在 1000 米以上，肥沃的土壤，充足的光照和降雨，明显

的昼夜温差，让其所产的咖啡豆颗粒饱满、口味醇厚，堪称“天地厚养”。 

 “Y 省的咖啡豆，可以是高品质的，但这看运气。”咖啡爱好者小李说：“我喝到过

顶级口感的，也喝到过如炒糊的黄豆的，而它们都来自 Y 省同一产地。”的确，就拿 Y 省

咖啡种植大市 B 市、P 市来说，其仍然以散户种植为主。这些咖啡树的“邻居”可能是烟

草、水果、玉米等等。施肥、除虫可能都没有。咖啡果本身是水果，风一吹，各种植物的花

粉漫天，以这样简单粗暴的方式种植，咖啡豆的品质怎么可能稳定呢? 

Y 省某著名的咖啡烘焙师对记者说：“我们的咖啡产业，主要还是在做咖啡豆供给，这

属于产业链底端。种植的搞种植，烘焙的搞烘焙，各自为政，还要相互挤压利润空间。” 

Y 省的咖啡豆在国际上确实有些名气，但这种名气并不属于当地品牌。它只是在 Y 省

生长出来的产品属性。很多著名连锁咖啡店使用的咖啡豆就是产自 Y 省的，但大部分人并

不认为自己在喝 Y 省的咖啡，而是在喝咖啡店的咖啡。 
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现阶段中国人均咖啡消费量远落后于世界的平均水平。不过，近几年“互联网+咖啡”

模式进一步发展，一部分人有了喝现磨咖啡的习惯。同时，即饮咖啡市场也在兴起。较之速

溶咖啡，现磨、即饮对口感要求高，更倾向于使用阿拉比卡豆(咖啡豆的一种)，而 Y 省种植

的主要就是阿拉比卡豆。 

 “我们不想种咖啡豆了。”Y 省咖农老王对记者抱怨道，“我们的咖啡豆价格比巴西、

印尼、越南低，但采摘成本却高很多。所以，我们不赚钱，有时还赔本。我在电视上看到，

有的地方的农产品是一个村甚至几个村一起统一种植、统一收割、统一标准加工，再‘组团

进城’销售。我们要是也能那样就好了。” 

当然，也有好消息：2015 年，两条中欧国际货运班列开通。这促进了 Y 省咖啡出口贸

易井喷式增长。当年，Y 省咖啡创汇逾 4 亿美元，比上年翻了将近一番。可不少咖农还是

担心：“我们隔壁可是世界上速溶咖啡产量最大的国家啊，会不会它们顺着国际货运列车，

来抢我们的生意?” 

 “我们咖啡单产高，这应是优势，而不是我们产能过剩的原因。但在很早之前，我们

就已有低端产品产能过剩的问题。”Y 省政策研究室的工作人员说“我们并没有从‘中国咖

啡市场高速增长’中得到多少利润。举个例子，我们供给某外国品牌咖啡店的咖啡豆价格是

25 元一公斤，而它们在中国卖一杯咖啡就要价 30 元。其实，我们已建成了国内最大的焙

炒咖啡生产线，还有几十个咖啡品牌以及大量满怀热情的咖啡产业技术人才，这些都是我们

咖啡业发展的条件。” 

 “我们有难得的适宜种植利润丰厚的微批次精品咖啡豆的微环境、微气候。”某咖啡

品牌主理人小雯感叹道，“可什么是精品，怎样才算微批次?我们用的是国外的概念和标准。

而从种植到加工生产经营企业，有执行国际咖啡组织认证标准的，有执行欧盟认证标准的，

有执行美国、日本认证标准的，可谓五花八门，为什么我们不制定符合我们国情，又兼容于



步知公考·申论花木君（微信公众号：申论花木君） 

          花木君提醒：申论其实就是让阅卷老师觉得你能把采分点清晰的展示在 TA 眼前 

 

国际的标准呢?不行动起来，我们还是会一直被牵着鼻子走。” 

标准多等于无标准，品牌杂导致无名牌。目前，因咖啡产品生产技术认证标准不成体系，

Y 省咖啡产业从农业生产到工业加工，各个企业处于“八仙过海，各显神通”的境地。“一

些浑水摸鱼、以次充好的经营者忽悠了消费者，也伤害了我们这些老老实实做咖啡的人。”

小雯不无痛心地说。 

其实，对于咖啡产业，Y 省政府是高度重视和支持的，不仅出台了发展指导意见，更协

助一些咖啡种植庄园从全球主产区引进瑰夏等优质咖啡品种，建起了世界咖啡博览园和 Y

省咖啡种子基因库，专注改善 Y 省咖啡品种单一的现状。经过近五年的种植培育，Y 省某

庄园已经产出了对当地环境、气候更加适应、风味更佳的二代品种。“这些成功的行动说明

我们的地理环境和技术是很棒的，说明中国有好咖啡，就在我们这儿。”一位当地的咖啡庄

园主人说道。 

小陈是 Y 省某咖啡品牌创始人，他所经营的咖啡网店的年营收已破千万元，是国内最

著名、最成功的咖啡电商之一。“曾经有个记者朋友用‘三杯咖啡’形容我的咖啡电商创业

历程。第一杯是苦后回甘，第二杯是保持原味本色，第三杯是着力花式调配。其实，在我心

中就一个字——动。”自称“咖啡创业青年”的小陈轻松地笑着，“千百万次地想‘要让全

国都喜欢我们 Y 省的咖啡’，不如勇敢地迈出第一步，再踏踏实实地走下去。我们有得天

独厚的资源禀赋，也有诸多后发劣势……所以，一切的一切都需要行动起来。因为，之于世

间事，‘静’会给予很多‘如果’的假想，可唯有‘动’能带来‘但是’的希望。” 
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第 X 大 题 ：                     
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